



Président : François Bernard  
[f.bernard@notaires.fr](mailto:f.bernard@notaires.fr)

Secrétaire : Bernadette Schiltz  
[Bernadette.schiltz@orange.fr](mailto:Bernadette.schiltz@orange.fr)

Trésorier : Francis Dubois  
[Francisdubois.lille@orange.fr](mailto:Francisdubois.lille@orange.fr)

Protocole : François Desbottes  
[francoisdesbottes@orange.fr](mailto:francoisdesbottes@orange.fr)



## LA MINUTE DU ROTARY

### JOURNEES ROTARIENNES de la JEUNESSE

Elles se tiendront à Reims, du 27 au 29 Mars et regrouperont des « Students » de 25 Pays

Elles ouvrent au grand public une fenêtre largement ouverte sur tout ce que fait le ROTARY pour les jeunes et qui est si souvent ignoré !

Depuis 2005, année de création de la manifestation, elle a lieu tous les 3 ans et s'est tenue à Toulouse (2008), Annecy (2011), Paris (2014) et La Rochelle (2017).

Le Président de la Fondation, Gary Grant, sera présent à Reims où il aura le plaisir de rencontrer 25 jeunes de son pays (Taïwan).



Henri Richard

Bauzerand Christian	E	Dubois Francis	P.P	Mourot Benjamin	E
Bernard François	P.P	Dubus Christian	P.P	Schiltz Bernadette	P.C
Billot Hervé	P.P	Fossati Frédéric	E	Schiltz Dominique	P.C
Bonnet Daniel	E	Haquette Marie Claire	P.P	Richard Henri	E
Carvalho Rui	P	Hryskiewicz Alexandre	E	Robin Jean Claude	P.P
Clément Philippe	E	Inisan Jean François	E	Thelu François	E
Dehove Isabelle	P	Lannette Claude	P	Traisnel Michel	E
Delcourt Anne	P.P	Lemaire Fabien	E	Vilain Anne	E
Desbottes François	P.P	Lequai Denis	E	Wullschleger Jocelyne	E
Dubois Didier	P	Montagne Gérard	P.P		
Présent :	P	Excusé :	E	Compensation :	C

## L'EDITO du PRESIDENT

Mes Chers amis,

C'est avec plaisir que nous nous sommes retrouvés à Prèmesques pour partager un repas dont les saveurs n'ont pas été gâtées par les sulfureux effluves émanant du thème de la conférence :

« Quand le Vatican Pactise avec le Diable ; Rome et le capitalisme financier » !

Fichtre ! Voilà de quoi allécher les amateurs de scandales et de sordides révélations, les anticléricaux de tout poil et autres bouffeurs de curés !

S'il y en avait eu dans l'assistance, ils auraient été déçus : Nous n'avons pas appris que le Saint Siège était désormais entièrement acquis au culte de Mammon !

Certes notre conférencier a évoqué sans complaisance les dérives de l'Institut des Œuvres de la Religions, notamment sous le règne de feu le Cardinal Marcinckus, mais son propos empreint de références historiques, philosophiques, morales et théologiques, était plus réflexion et interrogation que dénonciation.

En bref, une conférence de Haute tenue, pour une soirée de qualité !

Amitiés.

François BERNARD

## Prochaine réunion

Judi 13 février 2020 à 12h30 au restaurant « Le meunier »

Conférence de Christian Dubus « Rencontres Rotariennes au Liban »

## AGENDA 2019-2020

### Communications externes

[Lettre du Gouverneur n°7](#)  
[Bruxelles Vesale n°1024](#)  
[Rotary Mag](#)

[Trait d'union du district n°5](#)  
[Cologne Dôm 3 février](#)  
[Margate Février 2020](#)

### Quand le Saint-Siège pactise avec le diable ; Rôle et le capitalisme financier

par Mr Frédéric Lobez



Un thème particulièrement sulfureux ! Frédéric Lobez, professeur à l'Université de Lille dans le département Banque-Finance-Comptabilité, avait accepté mon invitation, pour venir nous exposer la doctrine de l'Eglise et la pratique du Vatican en matière de capitalisme financier. Ceci en distinguant les deux. Car, comme il le fit bien observer, le Vatican n'est pas l'Eglise. Suis-je objectif, s'agissant de l'un de mes « camarades », rencontré à l'occasion de nos études universitaires communes ? Je crois pouvoir dire que ce fut une très belle conférence, exhaustive, bien documentée, et rendant aussi clair que possible un sujet hautement complexe et propice à la polémique. Notre

invité sut recadrer tout le contexte doctrinal, institutionnel et historique de la question. S'appuyant, d'une part, sur les textes scripturaires aussi bien que sur la pensée de grands auteurs de l'Antiquité et de la chrétienté (Aristote, St Thomas d'Aquin, Calvin...) et, d'autre part, sur la pratique financière du Vatican, il nous fit partager une conclusion sans équivoque. Pour lui, il apparaît que la doctrine sociale de l'Eglise et la pratique financière du Vatican constituent, ensemble, un pacte malsain.



Sans tomber dans l'exposé d'anecdotes racoleuses, notre conférencier n'éluda pas les questions troublantes. Ainsi, il n'hésita pas à rappeler que le Vatican fut, un temps, un paradis fiscal. Il cita également la personnalité mystérieuse et ambiguë de Mgr Marcinkus (1922-2006), président de la banque du Vatican sans avoir de compétence financière particulière. Ses liens avec des milieux peu recommandables et son rôle probable dans des affaires encore mal élucidées furent évoqués. Cet étrange prélat fut écarté en 1989 pour se limiter à son titre, purement théorique, d'évêque *in partibus* du diocèse d'Horta, un diocèse tunisien disparu depuis longtemps.

Pour ma part, je retiendrai de cette conférence que la doctrine de l'Eglise en matière financière se trouve exposée, de façon dispersée et incidente, dans des encycliques et des documents très hétérogènes.

Je m'étonne de ce paradoxe. L'Eglise n'hésite pas à exposer, dans de longs textes très argumentés, ses positions doctrinales en matière de théologie, d'œcuménisme, de diplomatie, comme en matière d'éthique sociale et familiale. Par contre, dans le domaine des finances, il n'existe qu'une encyclique, ancienne et peu connue : *Vix pervenit*, qui date de 1745, et fut promulguée par le Pape de l'époque, Benoît XIV. Ce texte, très court (onze petits paragraphes), d'interprétation difficile, est le seul que le magistère de l'Eglise ait spécifiquement consacré aux affaires financières. Etrange pudeur ! Je ne pense pas que ce quasi silence et ce manque de clarté grandisse l'autorité et le prestige de l'Eglise. Mais ce n'est que mon avis... Le mérite de Frédéric Lobez, que nous remercions chaleureusement de son intervention, aura été, entre autres choses, de compléter les données d'information qui peuvent fonder nos opinions personnelles sur l'épineuse question qu'il a bien voulu traiter.

Christian DUBUS



Présentation de notre Student-Exchange : Emma Darke



Emma Darke nous vient de Melbourne en Australie et elle sera en France jusqu'en janvier 2021.

Elle est accueillie dans la famille de Mr et Mme Lipert dont nous parrainons leur fille Sixtine qui partira au Mexique le mois d'août prochain

CALENDRIER DES ACTIONS EN COURS et à VENIR

**Repas exotique des Students :**  
samedi 7 mars au Lycée Saint Adrien à Villeneuve d'Ascq

**Action Chocolats de Pâques :**  
commandes pour le 12 mars

**Simulation d'entretiens au Lycée Faidherbe :**  
samedi 14 mars matin

**Dictée du Rotary en compagnie d'autres clubs de Lille :**  
samedi 14 mars après-midi

